

Información general

FORO DEL LECTOR

Requisito para embajadores

SEÑOR DIRECTOR:

El presidente Gustavo Petro puede retirar los requisitos para el nombramiento de embajadores en el exterior, pero el hacerlo se olvida de que, el enviar el pedido de beneplácito al Gobierno del país receptor, tal pedido debe ser acompañado del currículum del candidato. El pedido puede ser negado, o dejado la respuesta en baño María para que el palacio de San Carlos entienda que "uno no responde es una respuesta".

Julio César Gómez dos Santos
Exembajador del Brasil en Colombia

¿Cómo salvar a los menores?

SEÑOR DIRECTOR:

Sobre el reclutamiento de menores hay mucho que decir. Que los culpables de sus muertes son quienes se los llevan

mediante engaños u obligados; que ellos allí son víctimas de todo clase de atropellos y que es un crimen de lesa humanidad que los usen como escudos; que, desde luego, tenemos que protestar y exigirles a los grupos criminales dejar a los menores fuera del conflicto. Y al Estado, pedirle brigar a protegerlos y hacer inteligencia.

Pero no olvidemos algo primordial como es la condición social en la que crecen estos menores, muchos veces sin horizontes, desiertores de sus estudios por diversos motivos, entre ellos la pobreza. Es allí donde tiene que llegar el Estado, hacer presencia no solo militar, sino también social, cultural y deportiva. Hoy que sebran oportunidades y acompañar a los padres porque ellos también son obligados muchas veces a enviar a sus hijos a la guerra. Todo esto hoy detrás de esta tragedia.

José Francisco Piñeres

Conciencia de las medidas de seguridad

SEÑOR DIRECTOR:

Una información de EL TIEMPO dice que "la ofensiva contra el harto permite recuperar 43 vehículos". Es muy importante que la ciudadanía tome conciencia en cuanto a generar comportamientos de seguridad, empezando por no dejar sus vehículos parqueados en la calle. También debe percibirse del buen funcionamiento de los mecanismos positivos de seguridad, que estén activos, o los coloquen como elemento complementario. Es el caso de los bloqueos o barrios metálicos y varios más. Pero en muchos casos los dueños toman la seguridad como algo folclórico, circunstancia que es aprovechada por los delincuentes.

En esta temporada de fin de año es importante observar todas las recomendaciones de seguridad en

todos los espacios, desde el propio hasta en los espacios públicos. Hoy que coordinar, cooperar y colaborar con las autoridades. Es el momento de revisar y ajustar la estrategia de los Frentes de Seguridad Locales.

Édgar Guillermo Bejarano Chávez

Peligros de una intervención

SEÑOR DIRECTOR:

No podrás dar más y por más tiempo al ya mortificado pueblo venezolano que una invasión militar de EE. UU. Esto provocaría una guerra civil entre una pequeña minoría fanatizada, pero con muchos recursos, desde los militares hasta la ayuda de otros países dictatoriales, contra la gran mayoría de venezolanos, pero con ya ocho millones de exiliados incluidos, muchos de los más capacitados, dejando la pesimista herencia de todo guerra interna.

Martín Sagrera Capdevila

Ecopetrol: abren indagación por rastreos a funcionarios en la Uiaf

EL TIEMPO reveló convenio y la entrega de listados con más de 100 nombres, incluidos miembros de la junta. La petrolera asegura que todo es legal. ¿Dónde están los resultados?

U.INVESTIGATIVA@ELTIEMPO.COM | @UInvestigativaET

La Procuraduría General de la Nación abrió este martes una indagación preliminar para establecer si se cometieron irregularidades en el supuesto rastreo desde la Unidad de Información y Análisis Financiero (Uiaf) a funcionarios de Ecopetrol.

El proceso disciplinario empezará con establecer qué personas, tanto de Uiaf como de la petrolera, estarían inmersas en los seguimientos a la información financiera de miembros de la junta directiva de la estatal petrolera.

Solicitud de pruebas

Los rastreos se conocieron en los últimos días gracias a un reporte del domingo pasado de la Unidad Investigativa de EL TIEMPO en el que se conocieron varios listados con más de un centenar de personas y empresas (locales e internacionales) por las que la estatal le pidió a la Uiaf indagar, por supuestas alertas.

A raíz de ello, la Primera Dele-

gada para la Vigilancia Administrativa de la Procuraduría, en cabeza de Sonia Téllez Beltrán, asumió el caso y abrió una indagación con la que recolectará pruebas, de cara a establecer eventuales responsabilidades.

Según la Procuraduría, entre otras pruebas, se solicitó el listado de funcionarios de Ecopetrol que tomaron la decisión de solicitar esos datos, copia del análisis entregado por la Uiaf y los fundamentos jurídicos que en cada una de las dos entidades se tuvieron para solicitar y entregar la información.

Con la apertura de la indagación, se busca identificar o individualizar a los posibles autores, con el propósito de determinar la procedencia o no de una apertura de investigación disciplinaria", señalaron en la Procuraduría.

El listado

Tal como lo reveló EL TIEMPO, la estatal petrolera Ecopetrol pidió a la Unidad de Información y Análisis Financiero



Sonia Téllez Beltrán, procuradora prima para la Vigilancia Administrativa.

(Uiaf) que chequeara un listado de nombres de funcionarios, contratistas, empresas del sector, miembros de junta y hasta directivos del poderoso sindicato de la Uso.

En el convenio firmado entre

los dos organismos aparece el hasta hace unos meses agente especial de la Uiaf Isaac de León Beltrán reunido con Ricardo Roa, presidente de Ecopetrol, y Alberto Vergara, entonces oficial de cumplimiento de la petrolera.

El nombre del agente Beltrán -que figura como asesor de la Uiaf, a donde llegó de la mano de Luis Eduardo Llinás, alfil de Petro- captó notoriedad la semana pasada cuando se filtró que había viajado a España a reunirse con Diego Marín Bultrón, alias Papá Pitufo, en una supuesta misión ordenada por el presidente Gustavo Petro.

Los nombres

EL TIEMPO estableció que, además de varios vicepresidentes que dejó Felipe Bayón, antecesor de Roa en la lista que se le pasó a la Uiaf (y que se actualizó periódicamente) aparece el exvicepresidente de Hidrocarburos, Rafael Guzmán, cuyo patrimonio fue filtrado a medios hace algunos meses.

Además, están el expresidente de Hocol Luis Enrique Rojas; el ministro de Minas, Edwin Palma (exmiembro de la junta de Ecopetrol) y varios líderes de la Unión Sindical Obrera (uso) como César Loza. También hay varios vicepresidentes de filiales en ejercicio.

De manera paralela, desde el área de cumplimiento se ordenó investigar a Saúl Kattan, miembro de la junta directiva, al igual que a Luis Alberto Zuleta y a Juan José Echavarría, con asiento en el mismo cuerpo colegiado.

La información revelada por EL TIEMPO fue retomada por el periodista Daniel Coronell, quien publicó que la Uiaf estaba investigando al vicepresidente de Ecopetrol para la región Andina Oriente.

Desde la petrolera, que le pidió a EL TIEMPO que el convenio con la Uiaf es legal, no han salido a explicar aún cómo se eligió a los objetivos y qué se hizo con los resultados de las pesquisas.

Imagen de parte de una marcha durante el Día Internacional de Eliminación de la Violencia contra la Mujer, realizada en Guatemala. FOTO: AFP



Hay que fortalecer acciones para proteger a las mujeres, revela la ONU



AL CONMEMORARSE AYER EL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES, EL MUNDO SIGUE LUCHANDO PARA COMBATIR ESE FLAGELO.

Tras la conmemoración ayer del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, una fecha establecida por Naciones Unidas (ONU) para visibilizar y enfrentar una de las violaciones de derechos humanos más extendidas en el mundo, comenzó el ciclo de 16 Días de Activismo contra la violencia basada en género, campaña que se desarrollará hasta el 10 de diciembre, Día Internacional de los Derechos Humanos.

Con ese contexto y según cifras publicadas por la ONU, la Organización Mundial de la Salud y el Instituto Nacional de Salud de Colombia, se revela la urgencia de fortalecer acciones que protegen a mujeres y niñas.

De acuerdo con Naciones Unidas, una de cada tres mujeres ha sufrido violencia física o sexual a manos de una pareja o otra persona en algún momento de su vida, mientras que la Organización Mundial de la Salud reporta que, en los últimos doce meses, el 11 por ciento de las mujeres mayores de 15 años que han estado en pareja informaron haber vivido violencia física o sexual.

En Colombia, el Instituto Nacional de Salud registró que el 75,6 por ciento de los casos de violencia de género en 2024 correspondieron a mujeres. Además, entre enero y septiembre de 2025, el observatorio Vivas, Nos Queremos reportó 621 femicidios confirmados, lo que evidencia un panorama que continúa

afectando de manera significativa la vida de cientos de mujeres en el país.

Con respecto a los 16 Días de Activismo, buscan promover espacios de sensibilización, educación y movilización social en torno a la eliminación de la violencia contra las mujeres.

En el mundo se llevaron a cabo marchas y se plantearon políti-

cas para seguir en la batalla contra los femicidios. Por ejemplo, el Gobierno francés publicó una circular en la que ordena a las autoridades que faciliten atención y alojamiento a las mujeres víctimas de violencia.

Entre tanto, la Cámara de los Diputados de Italia aprobó, con unanimidad, un proyecto de ley que introduce en el Código Pe-

nal del país el delito de feminicidio, castigándolo con la cadena perpetua. Mientras que en Ciudad de México se presentó la campaña "Si te tocan, nos toca", iniciativa que busca combatir la violencia de género, en un mundo que necesita cambiar ese panorama.

Con información de Efe

Hallan lo que sería la primera señal directa de materia oscura

Un nuevo análisis de datos del telescopio espacial Fermi de rayos gamma podría haber detectado por primera vez una señal directa de materia oscura, casi cien años después de que Fritz Zwicky propuso su existencia y planteó que mantiene unidas a las galaxias.

El astrónomo Tomonori Totani, de la Universidad de Tokio, identificó rayos gamma de 20 gigaelectronvoltios con una distribución en forma de halo alrededor del centro de la Vía Láctea.

Según explicó, esta emisión "coincide estrechamente con la forma esperada del halo de materia oscura" y corresponde a lo que predecían las colisiones y aniquilaciones de partículas hipotéticas conocidas como Wimp, unas 500 veces más pesadas que un protón.

El científico considera que la señal no se explica por fenómenos astrotípicos conocidos y que, de confirmarse, sería la primera vez que la humanidad "ve" materia oscura.

Sin embargo, advierte que otros grupos deben verificar los resultados.

El físico colombiano Nicolás Garavito destaca que la señal detectada es entre 10 y 50 veces más tenue que las emisiones originales, coherente con la que se espera para el halo de materia oscura de la Vía Láctea, por lo que, de confirmarse, searía, efectivamente, un gran descubrimiento científico.